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Ata referente à XXXII Assembleia do Fórum Permanente 

Mineiro das Microempresas e Empresas de Pequeno Porte – 
FOPEMIMPE 

 
Data: 23/10/2023 

 
Local: Sede dos Corrreios–Rua Isabel 

Bueno, 442– Jaraguá- BH 

 

Assuntos: 
 

 Aprovação da última Ata do Conselho;

 Desdobramento e condução dos Comitês Temáticos:Apresentação das 

Propostas pela Secretaria Executiva e Coordenadores Privados (T1 - 

Racionalização Legal  e Burocrática - Fecomércio ; CT2 - Acesso à 

Mercados - FCDL; CT3 - Tecnologia e Inovação - FIEMG; CT4- 

Investimento, Financiamento e Crédito – OCEMG ; CT5 - Capacitação e 

Educação Empreendedora - ABRASEL; CT6- MEI –FETCEMG); 

 Demais contribuições dos parceiros.
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PARTICIPANTES EM ORDEM ALFABÉTICA 

 ADRIANE RIOFRI DE CASTRO SOUZA (CORREIOS) 

 ANA CAROLINA ZAMOGLER (SEDE) 

 ANA CAROLINA DE SOUZA OLIVEIRA (CORREIOS) 

 ANA FLÁVIA CORDEIRO (SEPLAG-MG) 

 CAIO CÉSAR DE CASTRO SILVA COELHO (FCDL) 

 EDVAR DIAS CAMPOS (ACMINAS) 

 FABRÍCIO ANGELO DE OLIVEIRA (CORREIOS) 

 FELIPE PAUCHOAL (SEDESE) 

 GABRIEL MEDEIROS PIRES TAVARES (JUCEMG) 

 GERALDO MAGELA (OCEMG) 

 GEOVANNE TERES CDL BH) 

 GLAUCIA FIALHO FONSECA (SEDE) 

 GUSTAVO DE CASTRO PATRÍCIO (IDENE) 

 GUILHERME PASSOS FRICHE (SEMAD-MG) 

 ISABELA CONTIJO TOLENTINO (FJP) 
 JOÃO HENRIQUE DE ALMOIDA DA SILVA (BDMG) 

 LARISSE DO CARMO PEIXOTO (CORREIOS) 
 LUCAS PITTA (SEDE) 
 LUCIANO MEDRADO (FETCEMG) 
 LUIGGI RIBEIRO ( CORREIOS  -  

 MARIA ENEILA DE LOIOLA (SEDE) 

 MARCO ANTÔNIO MENDONÇA GASPAR (SEDE) 

 PATRÍCIA MARTINS (CORREIOS) 
 RENATO VARGAS RENDE (RENDE) 
 RENATO CAETANO (INVEST MINAS) 

 ROSENDO MAGELA (CRA/MG) 

 SIMONE CALDEIRA (CORREIOS) 

 THADEU NEVES (FIEMG) 
 TOMAZ TEODORO PATROCÍNIO (SEPLAG-MG) 

 WANDER CARVALHO (FECOMÉRCIO) 
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EXTRATO  DA 

ATA 

 

No dia 23(vinte e três) do mês de outubro de 2023, das 14:20 às 16:46, na sede dos Correios – Rua 

Isabel Bueno, nº442– Jaraguá-  realizou-se a XXXII Assembleia do Fórum Permanente das 

Microempresas e Empresas de Pequeno Porte – FOPEMIMPE. A reunião contou com a presença 

de representente:da Associação Comercial e Empresarial de Minas(ACMINAS); da Câmara de 

Dirigentes Lojistas de Belo Horizonte (CDL BH); do Conselho Regional de Adminisração de 

Minas Gerais (CRA-MG);da Federação das Câmaras de Dirigentes Lojistas do Estado de 

MinasGerais (FCDL);da Junta Comercial do Estado de Minas Gerais(JUCEMG); da Federação 

das Empresas de Transporte de Carga do Estado de Minas Gerais (FETCEMG);da Federação do 

Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Minas Gerais (Fecomércio/MG); do Sindicato e 

Organização das Cooperativas do Estado de Minas Gerais ( OCEMG);  

da Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais (FIEMG), além de representantes de 

órgãos governamentais:da Empresa Brasilieira de Correios e Telégrafos(Correios); da Secretaria 

de Desenvolvimento Econômico(SEDE); da Secretaria de Estado de Desenvolvimento Social 

(SEDESE); da Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (Semad); 

da Secretaria de Estado de Planejamento(SEPLAG); do Instituto de Desenvolvimento do Norte e 

Nordeste de Minas Gerais (Idene); da Fundação João Pinheiro (FJP); da  Agência de Promoção 

de Investimento e Comércio Exterior de Minas Gerais (INVEST MINAS). A reunião foi aberta 

pela Sra. Maria Eneila de Loiola (Diretora de Promoção ao Pequeno Negócio e 

Empreeendedorismo - SEDE) que agradeceu a presença de todos, enfatizou a importância dos 

parceiros participarem da Assembléia,agradeceu a Sra. Ana Carolina (Correios) por ter cedido o 

espaço da Sede dos Correios para a realização da reunião. Em seguida a Sra. Eneila(Sede) convida 

a Sra.  Ana Carolina(Superintendente Estadual dos Correios MG) para dar as boas vindas a todos. 

A Sra. Ana Carolina(Correios), depois de reforçar o importante papel que os Correios tem na 

integração e desenvolvimento econômico do estado e do Brasil convidou o Sr. Fabrício (Correios) 

para fazer uma breve apresentação da estrutura dos Correios em Minas Gerais e das principais 

açoes  dos Correios para as Micro e Pequenas Empresas, bem como para o  desenvolvimento do 

mercado. Em seguida a Sra. Maria Eneila(SEDE) reforçou que a primeira ação oficial   que os 

Correios realizaram pelo Acordo de Cooperação entre SEDE x Correios foi a apresentação  para 

as empresas que participaram do Circuito Mineiro de Oportunidades de Negócios na Superminas, 

demonstrando as vantagens de fazer o contrato com os Correios para envio de produtos. Em 

sequência o Sr. Lucas Pitta(Subsecretário de Liberdade Econômica e Empreendedorismo – SEDE) 

deu boas-vindas, agradeceu a presença de todos, falou sobre a importância do Fopemimpe, do 

associativismo e enfatizou  que acredita que da união de todos sairão boas entregas com o trabalho 

que vem sendo realizado pelos comitês temáticos, pontuou que a participação de cada integrante 

é muito importante. Após apresentarem, a Sra. Maria Eneila (SEDE) deu segmento à pauta da 

reuniao, sendo o primeiro tópico a aprovação da ata da última reunião do Conselho e todos 

confirmaram a aprovação da ata. A Sra. Maria Eneila (SEDE) dá segmento  a pauta da reunião e 

fala sobre a assessorria e os desdobramentos dos Comitês Temáticos.Ressalta que o Renato Rende 

- consultor contratado, fez um relatório que traz um compilado parcial  sobre os desdobramentos 

das reuniões dos Comites Temáticos e que este relatório será apresentado em dezembro na última 
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Asembleia do Fopemimpe. Pontua  que será apresentado o que foi discutido nas três reuniões dos  

06 (seis ) comites temáticos,bem como as ações priorizadas em cada Comitê Temático,são eles: 

CT1 - Racionalização Legal e Burocrática - Fecomércio ; CT2 - Acesso à Mercados - FCDL; CT3 

-Tecnologia e Inovação - FIEMG; CT4- Investimento, Financiamento e Crédito – OCEMG ; CT5 

- Capacitação e Educação Empreendedora - ABRASEL; CT6- MEI –FETCEMG. Reforça que a 

partir de dezembro  o foco será implementar as ações priorizadas pelos mesmos.Segue mostrando 

o que foi priorizado em cada comitê. No CT1- Racionalização Legal e Burocrática foram 

priorizadas as seguintes ações:Buscar a adesão de Belo Horizonte, Contagem e Betim ao Programa 

Minas Livre para Crescer e a Articulação das entidades para a Constituição da Câmara de 

Conciliação do Governo do Estado de Minas Gerais. A Sra. Maria Eneila (SEDE) convidou o 

coordenador privado do CT1, Sr. Wander (Fecomércio) para dar seu depoimento e reforçou a 

importância da participação dos  coordenadores privados nos Comitês Temáticos. Em Seguida o 

Sr.Wander(Fecomércio) destaca o apoio que o Caio tem dado no CT1,cita algumas dificuldades 

encontradas para atingir os objetivos da desburocratização, em seguida menciona que foi realizado 

um documento e que é importante que todos leiam,façam sugestões e apoiem o documento, 

ajudando a pensar na estrategia para sensibilizar o poder público municipal para importância de 

facilitar a vida das micro e pequenas empresas.O  Sr. Lucas Pitta (Subsecretário) reforça a 

importância de ser feito um evento com as entidades  de classe para tratar  sobre a estratégia que 

será utilizada para levar o documento até o poder público.O Sr. Thadeu Chaves (FIEMG) toma a 

palavra dizendo que no  Conselho da Micro e Pequena Indústria surgiu a demanda de criar um 

grupo de trabalho para discutir a Liberdade Econômica, no primeiro momento focado em Belo 

Horizonte. Pontua que, pode ser proposto trazer alguns segmentos que não compõem hoje o 

Decreto em Belo Horizonte    e viabilizar isso numa proposta de Lei, o que traria uma maior 

segurança jurídica. Questiona se dentro do Minas Livre para Crescer é determinado se tem que ser 

um Decreto ou se dá a possíbilidade de ser uma legislação. O Sr. Lucas Pitta(Subsecretário) 

respondendo a pergunta do Sr. Thadeu, pondera que sendo legislação dá mais segurança jurídica, 

mas que o Minas Livre tem sido expandido como decreto devido as dificuldades de ser atráves de 

uma legislação.O Sr. Geraldo Magela (OCEMG) toma a palavra e sugere pleitear uma reunião da 

11 entidades de classe de MG, para solicitar o apoio das entidades para disseminar o documento 

a favor da Liberdade Economica. A Sra. Maria Eneila (SEDE) dá segmento e cita o comitê 

temático 2 – Acesso à mercados, onde foram priorizadas as ações: Criar o Programa “ Minas 

Vende para Minas”; Expandir o modelo do “Circuito Mineiro de Negócios” para outras Cadeias 

Produtivas, visando fomentar a comercialização de produtos mineiros em diferentes eventos e 

feiras e Dinamizar ações com foco em Compras Públicas, através do ACT entre 

SEDExSEPLAGxSEBRAE. O Sr. Marco Gaspar( Superintendente de Micro e Pequenas 

Empresas-SEDE) toma a palavra e enfatiza que várias políticas públicas saíram do Fopemimpe, 

inclusive o Minas Livre.Em seguida reforça a importância dos polos produtivos de Minas 

venderam para Minas Gerais, visto que atualmente os polos produtivos vendem mais para outros 

estados do que para o estado de Minas Gerais,sendo importante o apoio das entidades de classe 

como FCDL, Fecomércio, Federaminas, Fiemg apoiarem o projeto para que seja possível realizar 

o encadeamento produtivo dentro do estado de Minas Gerais. 

Sobre o projeto de Compras Públicas o Sr. Marco Gaspar(Superintendente- SEDE) informou que 

no passado já foi pensado  um projeto de “ voucher escolar” no qual o município fomenta a compra 

de material escolar dentro do próprio município. Reforçou que este projeto já vem sendo 
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desenvolvido em alguns  estados e permite que a prefeitura gaste o dinheiro para aquisição do 

material escolar dentro do próprio município. Em seguida, a Sr. Maria Eneila(SEDE) convidou o 

coordenador privado do CT2, o Sr. Caio (FCDL) e agradeceu a ele por todo o apoio que tem dado 

nos trabalhos desenvolvidos pelos Comités Temáticos. O Sr. Caio (FCDL) tomou a palavra 

afirmando que foram  discutidas diversas propostas dentro do CT2 e que as duas ações priorizadas 

pelo CT2 são ótimas, enfatizando a importância do Fopemimpe para propor políticas públicas para 

o setor de micro e pequenas empresas.Em seguida a Sr. Maria Eneila (SEDE) dá continuidade 

falando sobre o Comitê Temático 3 - Tecnologia e Inovação onde foi priorizada a seguinte ação: 

Pesquisa para MPEs sobre a maior dificuldade para Implementação de Tecnologia, Inovação e 

Logística.Enfatiza que existe dentro da SEDE uma Subsecretaria de Ciência, Tecnologia e 

Inovação e que convidou o superintendente de Inovação Tecnológica, Pedro Emboava, para 

participar das reuniões do CT3, pois acredita ser importante ter uma integração entre os Comités 

Temáticos e as ações que já vêm sendo realizadas pela SEDE, visto que algumas das demandas 

levantadas no CT3 já eram atendidas em programas implementados pela Subscretaria de 

Ciência,Tecnologia e Inovação.Dando prosseguimento o Sr.Thadeu(FIEMG) relatou que houve 

um dilema dentro do CT3 para saber o que seria considerado Tecnologia e Inovação e que após 

discutirem sobre várias ideias e sabendo da importancia de ter foco em uma ação efetiva para o 

setor decidiram priorizar a realização da pesquisa.O Sr. Marco Gaspar(Superintendente -SEDE) 

pediu a palavra para destacar que o programa Compete Minas também surgiu de  uma demanda 

do Fopemimpe e que  uma proposta de  Inovação simples pode ser contemplada pelo 

projeto.Reforçou que é importante que as entidades divulguem o edital do Compete Minas para 

que surjam mais propostas que possam ser contempladas pelo edital.O Sr. Magela(Ocemg) tomou 

a palavra e enfatizou que o Fopemimpe tem voz ativa neste governo e que, por falta de 

conhecimento as empresas deixam de aproveitar as oportunidades que o Compete Minas oferece. 

Fez um chamamento para que as entidades destaquem a importância que a inovação  e tecnologia 

podem ter para o desenvolvimento  das micro e pequenas empresas e sobre a importância de 

divulgarem editais como o do Compete Minas. A Sr. Maria Eneila (SEDE) destaca que a 

divulgação da pesquisa que será realizada com as micro e pequenas empresas deverá ser feita pelas 

entidades. Em seguida a Sra. Maria Eneila (SEDE) dá segmento e cita o CT4 - Comitê de 

Investimento, Financiamento e Credito, onde foram  priorizadas as seguintes ações: 1. Estimular 

a adoção das Notas de Empenho como instrumento garantidor de Antecipação de Crédito, sendo 

necessário para isso, incluir parceiros estratégicos no grupo de trabalho, como do BDMG, 

SEPLAG ,SEF, Cooperativismo de Crédito, Banco do Brasil e Caixa Econômica;  2. Destravar a 

tramitação da aprovação do Fundo de Aval Garantidor Emergencial na Assembleia Legislativa. 

Acrescenta que a questão da nota de empenho já foi discutida há algum tempo com        as 

cooperativas de crédito. Cita que como já existe uma instrução  normativa nº53 de julho de 2020 

do Governo Federal , onde ao ganhar uma licitação do Governo Federal , a IN permite que  aquela 

nota de empenho possa servir como garantia , ou que ela possa subsidiar para que a instituição 

financeira possa melhorar consideralvemente o seu score. Sobre o fundo garantidor, a Sr. Maria 

Eneila( SEDE) destacou que vários estados possuem fundo garantidor para as micro e pequenas 

empresas e que muitas micro e pequenas empresas têm dificuldade em acessar crédito, por não 

possuir um fundo de aval. Em seguida convidou o coordenador privado, Sr.Geraldo Magela 

(Ocemg).O Sr. Geraldo Magela (Ocemg) destacou que o Cooperativismo de Crédito já assumiu o 

compromisso de aderir a nota de empenho e destaca a importância de todas as instituições 
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bancárias terem essa compreensão sobre a importância da utilização da nota de empenho.Sobre o 

fundo garantidor, disse que o mesmo poderá complementar fundos já existentes,como o fundo do 

Sebrae,e dará mais amplitudade, atingindo um número maior de micro e pequenas empresas. 

Finalizou reforçando a importância do Fopemimpe para a proposição de politícas públicas em prol 

das micro e pequenas empresas.A Sra. Maria Eneila (SEDE) dá segmento e cita o CT5 – Formação 

e capacitação empreendedora, destacando as ações que foram priorizadas: 1. Implantar 

capacitação sobre TTS e 2. Inclusão do empreendedorismo nas escolas técnicas. A Sr. Maria 

Eneila (SEDE) informa que a capcitação sobre TTS surgiu de uma demandas dos Correios para 

Capacitação de 1000 agentes em todo o Estado e atenderá também a equipe  técnica  do Sebrae,as 

salas do empreendedor, bem como os contadores. Reforça que é preciso definir,junto aos 

parceiros,  como será o conteúdo e a dinâmica da capacitação.Enfatiza que a UFV poderá auxiliar 

na elaboração do material a ser utilizado na capacitação,visto que está sendo realizado um acordo 

de cooperação com a UFV. O Sr. Marco Gaspar( Superintendente- SEDE) sugeriu que seja feito 

um estudo tributário sobre os 70 TTS disponíveis no estado e que isso seja divulgado para que as 

empresas possam avaliar se compensa aderir aos TTS.Em seguida a Sr Maria Eneila(SEDE) fala 

sobre a inclusão do empreendedorismo nas escolas técnicas, destaca a  necessidade dos cursos 

técnicos inserirem a educação empreendedora em seus cursos e menciona a necessidade de se 

fazer uma articulação com a Secretaria de Educação para uma melhor abordagem sobre o 

tema.Para finalizar a  Sra. Maria Eneila (SEDE) pontua sobre o CT6: Microempreendedor 

Individual , onde foram priorizadas as seguintes ações:  1.Desenvolver e implantar a plataforma 

"Minas MEI”; 2.  Estimular via Portal Minas MEI e Minas Livre,  a contratação dos 

Microempreendedores Individuais, por meio do sistema de credenciamento e rodízio, inspirado 

na experiência de Foz do Iguaçu. A Sr. Maria Eneila (SEDE) explica que a Plataforma “Minas 

Mei” trata-se de um Projeto de Política Pública, sugerido pelo Fórum Permanente Mineiro das 

Microempresas e Empresas de Pequeno Porte- Fopemimpe , cujo objetivo principal é promover 

apoio e capacitação aos Microempreendedores Individuais (MEIs), sobre questões referentes ao 

empreendedorismo, tais como: gestão, pagamento de impostos, digitalização, orientação para o 

Crédito e demais temas que impactam diretamente na competividade e sobrevivência dos MEIs, 

tendo como Benefícios: Orientação e Apoio aos Microempreendedores Individuais (MEIs) no 

exercício de atividades geradoras de renda; Oferta de Cursos do Sebrae e demais entidades do 

Fopemimpe, direcionados especificamente para o MEI; Apoio Técnico em Modalidade Ensino à 

Distância (EaD), possibilitando praticidade e comodidade aos Microempreendedores (MEIs). 

Sobre o tópico 2, qual seja, estimular a contratação dos Microempreendedores Individuais, por 

meio do sistema de credenciamento e rodízio, a Sr. Maria Eneila- ( SEDE) informou que foi uma 

ação sugerida pelo Sebrae e  inspirado na experiência de Foz do Iguaçu e Distrito Federal. 

Acrescenta que onde existe o credenciamento na prefeitura para pequenos reparos, o MEI não 

precisa passar por licitação , ele só precisa ser credenciado. Então, o objetivo é proporcionar um 

ambiente favorável para o desenvolvimento do MEI no estado. Em seguida, a Sr. Maria 

Eneila(SEDE) convida o Sr. Renato (RENDE CONSULTORIA) para fazer suas considerações 

sobre o acompanhamento dos Comitês Temáticos. O Sr.Renato(RENDE CONSULTORIA) 

enfatiza que foi um aprendizado participar das reuniões e que está satisfeito com o andamento de 

cada comitê, reforçando a importâncida da participação das entidades para a realização das ações 

priorizadas. A Sr. Maria Eneila(Sede) finaliza dizendo que na próxima reunião da Assembleia do 

Fopemimpe, em data a ser definida no início de dezembro, será apresentado o relatório 
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consolidado das propostas de políticas públicas sugeridas pelos Comitês Temáticos. O Sr. Lucas 

Pitta ( Subsecretário), retoma a palavra e agradece a presença de todos,  a finalizando a reunião às 

16h46. 

 

 

 

 

 

 

____________________________________________ 
          ADRIANE RIOFRI DE CASTRO SOUZA (CORREIOS) 
 

         _____________________________________________ 
ANA CAROLINA ZAMOGLER (SEDE) 
 
_______________________________________________ 
ANA CAROLINA DE SOUZA OLIVEIRA (CORREIOS) 

           _____________________________________________ 
ANA FLÁVIA CORDEIRO (SEPLAG-MG) 
 
_______________________________________________ 
CAIO CÉSAR DE CASTRO SILVA COELHO (FCDL) 
 
_______________________________________________ 
EDVAR DIAS CAMPOS (ACMINAS) 
 
______________________________________________ 
FABRÍCIO ANGELO DE OLIVEIRA (CORREIOS) 
 
______________________________________________ 
FELIPE PAUCHOAL (SEDESE) 
 
______________________________________________ 
GABRIEL MEDEIROS PIRES TAVARES (JUCEMG) 
 
______________________________________________ 
GERALDO MAGELA (OCEMG) 
 
_____________________________________________ 
GEOVANNE TERES (CDL BH) 
 
____________________________________________ 
GLAUCIA FIALHO FONSECA (SEDE) 
 

           __________________________________________________ 

GUSTAVO DE CASTRO PATRÍCIO( IDENE) 
 
____________________________________________ 
GUILHERME PASSOS FRICHE (SEMAD-MG) 
 
 
__________________________________________________ 
ISABELA CONTIJO TOLENTINO (FJP) 
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__________________________________________________ 
JOÃO HENRIQUE DE ALMOIDA DA SILVA (BDMG) 
 
___________________________________________________ 
LARISSE DO CARMO PEIXOTO (CORREIOS) 
 
___________________________________________________ 
LUCAS PITTA (SEDE) 
 
____________________________________________________ 

  LUCIANO MEDRADO (FETCEMG) 
 
________________________________________________________ 
  LUIGGI RIBEIRO ( CORREIOS  ) 
 
__________________________________________________________ 

MARIA ENEILA DE LOIOLA (SEDE) 
 
__________________________________________________________ 
MARCO ANTÔNIO MENDONÇA GASPAR (SEDE) 
 
__________________________________________________________ 

_______________________________________________________ 
PATRÍCIA MARTINS (CORREIOS) 
 

_______________________________________________________ 
RENATO VARGAS RENDE (RENDE CONSULTORIA) 
 
_______________________________________________________ 
RENATO CAETANO (INVEST MINAS) 
 
____________________________________________________ 
ROSENDO MAGELA (CRA/MG) 
 
_______________________________________________________ 
SIMONE CALDEIRA (CORREIOS) 
 
________________________________________________________ 
THADEU NEVES (FIEMG) 

 
______________________________________________ 
TOMAZ TEODORO PATROCÍNIO (SEPLAG-MG) 
 
   
__________________________________________ 
 WANDER CARVALHO (FECOMÉRCIO) 
 

 

 

 

 

 

 

 

 


